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QUADRATIN 
 ARTURO ZÁRATE VITE 
 
PARA CONTAR 28 DE NOVIEMBRE DE 2022  
Blinda INE estructura de Oples. Por lo visto el Instituto Nacional Electoral (INE) no está 
cruzado de brazos ante cualquier acción que afecte o pueda afectar su estructura en 
nuestro país. Mientras diputados y partidos definen posiciones sobre la reforma electoral 
constitucional que planea acabar con los Organismos Públicos Locales Electorales 
(OPLES) en los 32 estados, el INE los blinda con la finalidad de que no los compriman o 
les quiten áreas sustantivas en la organización de elecciones. Al amparo de lo que 
establece la Constitución, leyes electorales y jurisprudencia en la materia, consejeros del 
INE han definido lo que sería la “estructura ocupacional mínima” para la coordinación del 
instituto con los OPLES y la designación de funcionarios. Criterios y procedimientos que 
mantendrían intocables el andamiaje de los organismos públicos locales en organización 
electoral, educación cívica y/o capacitación electoral, jurídico y/o contencioso electoral, 
administración, informática, prerrogativas y partidos políticos e igualdad de género y no 
discriminación. El INE ha tomado previsiones después de ver que, a dichos organismos 
locales, en algunos estados, no solo se les reduce el presupuesto sino también hay 
medidas unilaterales de autoridades ejecutivas y legislativas con el propósito de eliminar 
diferentes áreas o tareas. Según su acuerdo, que aparece en el orden del día de la sesión 
programada para esta semana, a consideración y voto de los propios consejeros, contiene 
“modificaciones al reglamento de elecciones del INE en materia de estructura de los 
organismos públicos locales”. Por mandato constitucional, ejerce las facultades para 
expedir lineamientos y criterios sobre el funcionamiento de los OPLES, el nombramiento 
de sus consejeros y principales directivos. De esa manera, evitaría supuestos resquicios 
jurídicos por los que han intentado colarse medidas en detrimento de su operación u 
organigrama, como sucedió en el caso del OPLE de Veracruz, donde hubo necesidad de 
que interviniera la Suprema Corte de Justicia de la Nación para dejar a salvo la autonomía 
de la institución electoral. El propósito de los consejeros es que no quede duda de cuáles 
son las áreas claves para garantizar el éxito en la organización de los procesos 
electorales, por lo que ha definido cada una de ellas, a fin de que sean del dominio de los 
OPLES y del conocimiento de las autoridades estatales. Han aprovechado su acuerdo 
para hacer observaciones a los mismos OPLES, para que se ajusten a los lineamientos. 
Les han dado de plazo hasta el mes de agosto del 2023, justo antes de que en la primera 
semana de septiembre arranque el año electoral 2023-2024. Detectaron que los OPLES 
de Aguascalientes, Colima, Durango, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Quintana Roo y 
Sinaloa no cuentan con áreas específicas para atención de actividades de igualdad de 
género y no discriminación, en contraste con lo que ya hacen las otras entidades. En base 
a las atribuciones exclusivas que le otorga el texto constitucional, el INE se asume como 
rector del sistema nacional electoral, obligado a definir las disposiciones reglamentarias 
que garanticen el adecuado funcionamiento y la coordinación con los OPLES. Contrario a 
la corriente que plantea terminar con estos organismos, con la Constitución en la mano se 
adelanta y da pasos para blindar su estructura. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/para-contar-38/ 
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INDICADOR POLÍTICO 
 CARLOS RAMÍREZ 
 La marcha de AMLO, respuesta a la marcha provocadora de Claudio X Por Carlos 
Ramírez Como en la física, en política a cada acción corresponde una reacción en sentido 
contrario y con la misma intensidad. Esta ley newtoniana explica las razones de la 
marcha-mitin del presidente López Obrador como respuesta a la marcha-mitin de 
coalición conservadora Coparmex-Claudio X. González-INE-José Woldenberg del pasado 
13 de noviembre. Si el pretexto de hace dos semanas fue el argumento de que “el INE no 
se toca”, los datos públicos indicaban que los tres partidos de oposición –PRI, PAN y 
PRD– ya estaban planchados y habían declarado de manera pública que no votarían por 
la reforma electoral del presidente y su partido y que las reformas constitucionales de 
reorganización político-electoral no iban a pasar. Pero a pesar de esa seguridad, el bloque 
conservador político-social salió a las calles a dar a conocer una expresión física de su 
potencial ciudadano. Por lo tanto, el bloque gobernante no podía permitir quedará en el 
ánimo público que una manifestación ciudadana tuviera la capacidad de reventar una 
decisión entre partidos. En consecuencia, la respuesta fue obvia: el presidente de la 
República movilizó todo su aparato político-social para llenar de nueva cuenta del Zócalo 
y demostrar que tiene bases superiores a las de la coalición opositora y que además 
cuenta con estructura de movilización de masas y de votos para las elecciones 
presidenciales del 2024. En términos de número, la coalición conservadora Coparmex-
Señor X-INE-Woldenberg fue aplastada por la capacidad de movilización de masas del 
movimiento Morena y el liderazgo presidencial, con todo y las críticas de que fueron 
acarreados, obligados, convocados o invitados. Lo cierto es que la marcha presidencial 
exhibió un aparato de movilización social todavía muy sólido y aceitado y mandó 
el mensaje para el 2024. En términos políticos, el mitin presidencial de ayer domingo fue 
el arranque formal de la sucesión presidencial del 2024, con mensajes claros que 
demuestren por qué razón el senador morenista Ricardo Monreal Avila no tiene la más 
mínima posibilidad de ser considerado entre las corcholatas oficiales y que ya 
quedó fuera del movimiento Morena por su opción escogida de irse a Madrid a 
una inocua interparlamentaria, en lugar de quedarse a luchar dentro de Morena por lo que 
considera sus derechos políticos en la 4ª-T y su acompañamiento en las luchas 
electorales de López Obrador. La ingenuidad política de la coalición conservadora supuso 
que su demostración de asistencia ciudadana era suficiente para acariciar la posibilidad 
de conseguir los 25 millones de votos –mínimo– que necesitaría su candidato para ganar 
la presidencia de la República, porque una cosa es la militancia ciudadana individual 
y otra la capacidad de organización partidista para consolidar militancias y votos 
condicionados en cualquier elección. Las dos marchas deben servir para analizar, con 
objetividad política, el reacomodamiento de movimientos sociales con miras a las 
elecciones presidenciales, al margen de la retórica burlona de la coalición conservadora y 
de la respuesta hasta cínica de la movilización de Morena, porque política lo 
que valen son los resultados finales y los votantes en las urnas. La astucia presidencial 
inocultable también mostró la habilidad para moverse en el territorio de la plaza pública: 
mientras la coalición conservadora solo alcanzó para evitar la mayoría calificada de la 
propuesta de reforma político-electoral, el presidente López Obrador utilizó su mitin para 
hacer una evaluación general de todos sus proyectos de gobierno y ponerlos en el debate 
público de ahora hasta las elecciones del 2024, con el dato revelador de que la marcha de 
ayer domingo le permitió al presidente también exhibir a los tres precandidatos oficiales a 
la presidencia que serían la garantía de la extensión del Gobierno de Morena por seis 
años más. 



 
 
 
 Del lado contrario, la coalición conservadora ha cometido errores estratégicos en la 
configuración de figuras potenciales para la candidatura: quisieron lanzar a Woldenberg, 
pero el orador de la marcha por el INE se deslindó de manera inmediata de cualquier 
posibilidad porque su configuración política personal está muy lejana de la guerra de 
posiciones que implica una candidatura presidencial; y la lista de aspirantes a la 
candidatura opositora difícilmente sumarían un número de votos insuficientes para ganar 
la presidencia. La marcha conservadora provocó la decisión presidencial de posicionar el 
2024 a partir de ahora. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-210/ 
 
 
A TIEMPO.MX 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 EL PT TRAE LO SUYO EN MORELIA 
Se equivocan aquellos morenistas que creen que si se cambian al PT automáticamente 
serán candidatos de ese partido en la capital michoacana 
Brincar al PT en Morelia para ser candidato de manera automática ya no está tan fácil 
como muchos pensaban 

Morelia, Michoacán, 28 de noviembre de 2022.- Se equivocan aquellos morenistas que 
creen que si se cambian al PT automáticamente serán candidatos de ese partido por 
Morelia. 

Recientemente escuché que algunos militantes del Morena inconformes por la aparente 
incorporación de ex priistas a las filas de la Cuarta Transformación, valoraban hacerse 
candidatos desde otros partidos. 

De manera particular se expresaban del PT, como si se tratara de una franquicia en la 
que podrían llegar a imponerse como abanderados de la eventual coalición Juntos 
Haremos Historia (Morena-PT-PVEM). 

No podían estar más equivocados, pues el delegado nacional del PT para 
Michoacán, Reginaldo Sandoval Flores, es un viejo lobo de mar que difícilmente se 
dejaría sorprender. 
Aquellos que estén pensando que emigrar al petismo es llegar a un partido desierto tal 
vez ignoran que María Auxilio Flores García, esposa del coordinador de los diputados 
federales del PT en la Cámara de Diputados, es también la coordinadora del partido en 
Morelia. 
Ella es además, coordinadora estatal de los proyectos educativos del PT en Michoacán, 
así como coordinadora de los 11 Centros de Desarrollo Infantil (CENDIS) petistas en la 
entidad. 

Pero los interesados en incorporarse al PT en Morelia no sólo tendrán que pasar esas dos 
aduanas, sino que muy probablemente se tendrían que formar en la fila detrás de aquellos 
petistas que ya vienen haciendo trabajo político y territorial desde hace años. 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-210/
https://www.atiempo.mx/author/nicolas/


 

 

Entre ellos se encuentra el ex comisionado presidente del Instituto Michoacano de Acceso 
a la Información Pública y Protección de Datos Personales (IMAIP) y ex candidato del PT 
a diputado federal por el Distrito 10 de Morelia Oriente, Ulises Merino García. 
Él aspiraría en 2024 a repetir como candidato por ese distrito, o bien, a competir por el 
Distrito local XI, de Morelia Noreste. 

Así mismo, se encuentra la ex regidora y ex candidata a diputada local, precisamente por 
el Distrito XI, Guadalupe Alcaraz Padilla. 
Ella se ha reactivado en las últimas semanas y podría buscar otra vez una diputación 
local, o incluso federal si se dan las circunstancias. 

Y bueno, también como he comentado desde hace tiempo, Eliacim Cañada Rangel, quien 
está bajo la lupa en su partido por una foto polémica que publicó con el ex 
gobernador Fausto Vallejo Figueroa, viene trabajando desde hace años el Distrito 16 de 
Morelia Suroeste. 
Él fue militante del PRI, con el cual tuvo diversos cargos municipales, del PES, que lo hizo 
regidor (posición desde la cual brincó al PT), y actualmente es director de Vinculación y 
Extensión Educativa del Colegio de Bachilleres del Estado de Michoacán (Cobaem). 

En resumen, brincar al PT en Morelia para ser candidato de manera automática ya no 
está tan fácil como muchos pensaban. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-pt-trae-lo-suyo-en-morelia/ 
 
POSDATA NEWS 
NUDOS DE LA VIDA COMÚN 
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 

 
SOLEDAD NUESTRA 
Primera parte 

“La soledad es muy hermosa… cuando tienes a alguien a quién decírselo” 

 Gustavo Adolfo Becquer 
Vivimos una era de soledad sistémica. Parece que para escondernos de este sentimiento 
tan devastador, hemos romantizado la soledad. Si bien es cierto que estar solo es un 
ambiente favorable para la intimidad con uno mismo y para la reflexión personal, también 
lo es que estar a solas no es lo mismo que experimentar soledad. 

Noreena Hertz, economista inglesa, señala que la soledad es un estado existencial 
complejo donde se combinan la sensación de estar en carencia de amor y compañía, el 
sentirse abandonado o ninguneado por nuestras personas más cercanas y el percibirse 
desatendido por la comunidad y el Gobierno[1].  Bajo esta perspectiva, la soledad se 
convierte en un asunto de nuestra vida común. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-el-pt-trae-lo-suyo-en-morelia/
https://postdata.news/author/paty-lopez/
https://postdata.news/nudos-de-la-vida-comun-soledad-nuestra/#_ftn1


 

 

Culturalmente, nos referimos a la soledad como una situación personal cargada de 
vergüenza y culpa, pues juzgamos que está relacionada a una incapacidad de crear lazos 
afectivos sólidos. Si vemos a una persona sola, la primera y mordaz hipótesis que 
conjeturamos es que algo ha de hacer para alejar a las personas de su vida. Ciertamente, 
hay personas que ponen de su parte para ahuyentar la compañía, pero las más de las 
veces, el estar solo no es una decisión, sino el resultado de la fractura de las instituciones 
sociales. Como normalmente vemos la soledad como un tema personal, buscamos 
reconfortarnos con filosofías motivadoras donde se presenta este aislamiento como una 
oportunidad para conectar con uno mismo y crecer interiormente. Esto es muy positivo, 
pero abre el riesgo de enmascarar la responsabilidad que tenemos todos en que este 
estado humano que tanto nos contrae, se convierta en una nueva pandemia, ahora 
emocional. 

El sistema social en que vivimos, por un lado exalta el éxito individual al costo de la 
destrucción de las instituciones sociales como la familia y la amistad, y por otro, impone 
formas de vida que limitan la socialización.  Ejemplo de ello son las jornadas laborales 
que absorben no sólo el tiempo de las personas, sino también la energía y el humor para 
compartir con sus seres cercanos. Este es el tipo de abandono al que alude Hertz. El 
problema no es que quienes proveen a la familia salgan a trabajar; el problema es que las 
condiciones laborales no son compatibles con la vida social.  Todo esto, es resultado de 
poner en el centro de la naturaleza humana, la satisfacción de necesidades materiales, lo 
que ha devenido en que el valor de la persona lo igualamos a cuán productivo es desde el 
punto de vista económico. Incluso, en la famosa pirámide de jerarquía de motivaciones de 
Maslow, se afirma que las necesidades sociales aparecen hasta que las fisiológicas y de 
seguridad han sido aceptablemente satisfechas. El punto es que en nuestro actual 
sistema político y económico, la gran mayoría de la población no logra solventar lo básico 
de la existencia, mientras que la necesidad de pertenecer a un grupo social, de ser amado 
y aceptado, carcome ya su vivir. 

Más aún, hemos perdido el sentido de comunidad. Usted, amable lector, ¿conoce el 
nombre de sus vecinos? ¿sabe en qué pasan sus días, o cuál ha sido su historia? ¿siente 
la confianza de pedirles ayuda o de ofrecerla si la necesitan?  En una edición antigua de 
estos nudos, hablábamos de que la pobreza es un hecho social, y que solo puede ser 
superada en comunidad.  Y esto aplica no solo para la pobreza económica, sino también 
para cualquier otro tipo, como son la social, la intelectual y la espiritual. 

Yendo más profundo, la soledad se ha institucionalizado debido a la indolencia 
gubernamental. Cuando las personas se sienten desatendidas y abandonadas por las 
autoridades, muere la última esperanza de ser vistas y apoyadas. Esa desconexión con la 
entidad superior, produce una desconexión con uno mismo, cayendo en un abismo de 
soledad donde la respuesta a la dejadez del gobierno, es la indiferencia a los demás. 

La soledad es un fenómeno de nuestra vida común, que necesitamos visibilizar pues es la 
raíz de muchos comportamientos individuales y colectivos que nos laceran. 

 



 

 En las siguientes entregas, apreciables lectores, quiero compartir con ustedes algunas 
reflexiones sobre este tema, para invitarles a canalizar el espíritu navideño de esta 
temporada hacia la reconstrucción de nuestras comunidades para disolver nuestra 
soledad. Les espero. 

https://postdata.news/nudos-de-la-vida-comun-soledad-nuestra/ 
 
ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ ALONSO 

AMLO EL DERROCHADOR 
La demagogia es cuando alguien –regularmente populista-, engaña a la gente usando de 
manera desvirtuada el significado de las palabras, las ideas o los conceptos. 

Esto es la demagogia, y por ello es que asevero que el Presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, es un demagogo, porque miente y engaña con sus discursos. 
Va un hecho: 

Este domingo pasado, el Presidente de México realizó una concentración en el Zócalo de 
la Ciudad de México y en su discurso aseguró que, “en su gobierno, no hay derroches”. 

Desde luego, esto es una mentira, y aquí les enumero 4 enormes derroches que ha hecho 
el Presidente Obrador y su gobierno. 

1. En 4 años de gobierno obradorista, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha 
perdido 100 mil millones de pesos (mdp). 

2. PEMEX ha perdido 225 mil mdp. 

3. La cancelación del Aeropuerto de Texcoco (NAICM) ha generado pérdidas por 330 mil 
mdp. 

4. La Refinería de Dos Bocas podría llegar a tener pérdidas por retraso y cambios en el 
proyecto, de 400 mil mdp. 
 

La suma acumulada en 4 años del gobierno obradorista, en estos 4 proyectos es de 1 
billón, 55 mil millones de pesos, en pérdidas. 

Para que se dé una idea, este derroche representaría 12 años de presupuestos de 
egresos para Michoacán; ¿lo imagina? 12 años completos de dinero para el Estado. 
A esto se le llama derroche, ni más, ni menos. 

*El autor es consultor, tiene estudios de doctorado en Política, de maestría en 
Comunicación, de maestría en Neuromarketing, de maestría en Ciencia Política y de 
licenciatura en Derecho. 

https://postdata.news/esfera-publica-amlo-el-derrochador/ 
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AHUIZOTE.COM 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
DÉFICIT DE POLICÍAS Y ARMAMENTO EN MUNICIPIOS CONURBADOS 

*MUNICIPIOS VECINOS NO AVANZAN EN CAPACITACIÓN Y ARMAMENTO. 

Mientras que Morelia ha superado los 800 policías, los municipios vecinos no han 
aumentado su estado de fuerza, ni avanzado en capacitación y armamento, señala 
Alejandro González Cussi, comisionado de seguridad de la capital michoacana. 

Homologación en la formación y capacidades policiales en la zona conurbada de Morelia 
sigue siendo el gran pendiente de seguridad metropolitana. 
Además, hasta un 50 por ciento de los elementos locales de la zona conurbada de 
Morelia, carecen del Certificado Único Policial, lo cual implica, un rezago importante y una 
crisis institucional en materia de seguridad pública. 
Si bien se cuenta con las intenciones de coordinar esfuerzos entre Morelia y sus 6 
vecinos, la realidad en cuanto a capacidad de reacción ha limitado la estrategia 
metropolitana. 
En próximos años se prevé la inversión de miles de millones de pesos en proyectos que 
conectarán aún más a Morelia con sus vecinos de municipios y con ello, la línea divisoria 
será cada vez menos visible, lo cual requeriría de un esquema de coordinación entre 
municipios. En voz de autoridades municipales de Morelia, el esquema de coordinación 
entre Ayuntamientos depende de los avances a futuro en capacitación y formación. 
Si bien en Morelia está bien en el tema de coordinación hay muchas disparidades en el 
tema de la formación. La capacitación, las herramientas de trabajo y no han tenido un 
crecimiento homogéneo y por eso le estamos apostando también a apoyar a las policías 
locales”, manifestó el funcionario municipal. 
“Si la seguridad de los vecinos mejora también mejora nuestra seguridad”, señaló el 
alcalde Alfonso Martínez Alcázar al entregar 10 patrullas a municipios de la zona 
metropolitana de Morelia. Ante la falta de herramientas en la zona conurbada y los 
recientes proyectos de renovación de parque vehicular local, los vehículos fuera de 
servicio de la capital pasaron a un mejor uso. 
El objetivo de que la Policía Morelia se convierta en la mejor del país, se está cumpliendo 
en la administración del Presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, ya que la 
corporación llegó al nivel más alto de confianza ciudadana en su historia, según datos 
oficiales del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del INEGI publicada este 
martes, revela que un 54.4% de la ciudadanía tiene confianza en la Policía Preventiva 
Municipal de Morelia. Este es el nivel más alto registrado en la historia de la corporación, 
que había alcanzado un 51.5% en septiembre del 2017. Asimismo, se encuentra por 
arriba de la media nacional, que actualmente es de 47.9%. 
Además, la misma encuesta del INEGI muestra que la percepción de inseguridad de 
Morelia se redujo en más de 11 puntos porcentuales en el último trimestre, al pasar de 
83.6% en junio pasado a 72.5% al corte de septiembre de este año. 

 



 

 
En lo que respecta a la “Percepción positiva del desempeño” el resultado se encuentra 
por arriba de la media nacional que es actualmente de 44.7%. 
El Comisionado municipal de seguridad ciudadana, Alejandro González Cussi, recalcó 
que estos datos oficiales son resultado de que los morelianos empiezan a percibir una 
policía más profesional, capacitada y humana, que cumple diariamente decenas de 
acciones para su seguridad y tranquilidad en todos los sectores del municipio. 
Reiteró que Policía Morelia acumula crecimientos de confianza y desempeño de más de 
14% en lo que va de la administración, por lo que la apuesta es seguir consolidando estos 
indicadores para generar la policía que los morelianos se merecen la mejor del país. 

http://www.ahuizote.com/2022/12/16/deficit-de-policias-y-armamento-en-municipios-
conurbados-la-columna/ 
 
METAPOLITICA 
OPINIÓN  
IRÁN MORENO 
 
 HUMANISMO MEXICANO, EL RECICLADO LIBERALISMO SOCIAL Y LA IZQUIERDA 
DEMOCRÁTICA SIN REFERENTE 
 
El pasado domingo 27 de noviembre, el presidente López Obrador caracterizó su modelo 
de gobierno como humanismo mexicano. 
Esta doctrina a la que se apega el presidente no es otra cosa más que generar políticas 
públicas paternalistas, que aminoren las deficiencias del mercado en aquellos sectores 
menos favorecidos y mantenerlos con subsidios, y que no escalan económicamente y 
tampoco se beneficien del usufructo del trabajo colectivo de la sociedad. 

El modelo económico en el cual se basa este humanismo es el neoliberalismo donde sí 
hay libertad de expresión, libertad de movilización, libertad de prensa, defensa parcial o 
interesada en los derechos humanos, política económica donde el mercado se impone y 
sólo administra el gobierno, permite la libre circulación de mercancías los ajustes propios 
que la mano invisible puede hacer del propio mercado 

Esta concepción que nos plantea el presidente es una interpretación más humana, más 
racional, menos agresiva del capitalismo salvaje que promueve la libertad individual y 
entrega migajas al colectivo social, desdeña la cultura, la ciencia, y la tecnología y 
apuesta por recuperar los valores humanistas de una sociedad y su cultura, sus 
tradiciones bajo el marco de la protección del gobierno, pero no plantea política 
económica, social y cultural de Estado, de inclusión social, sino que mantienen los pobres 
siendo pobres, las clases medias bajando a ser clases pobres y la oligarquía nacional 
intacta. Es una visión completamente nacionalista, sin plantearse tampoco una visión de 
dónde está ubicado México con respecto al resto del mundo y desde su posición querer 
dictar políticas internacionales nacionalistas, no impulsando la integración regional, no 
buscando más que la cooperación en aras de que no se metan en los asuntos de internos 
de nuestro país, porque la soberanía nacional es lo más importante. 

 

http://www.ahuizote.com/2022/12/16/deficit-de-policias-y-armamento-en-municipios-conurbados-la-columna/
http://www.ahuizote.com/2022/12/16/deficit-de-policias-y-armamento-en-municipios-conurbados-la-columna/


 

Esta es una visión conservadora donde nada de izquierda contiene en su valores, 
principios y objetivos como durante muchos años intentó hacer creer a dirigentes del 
movimiento social, del movimiento cultural, del campo y de otros partidos que se 
identifican con el desarrollo y el progreso con inclusión social, con políticas de bienestar 
desde el Estado y donde la oligarquía se reduce y se rompen sus monopolios y se les 
obliga a contribuir desde una reforma fiscal donde quién más gane y genere riqueza, más 
pague impuestos y estos recursos sean destinados como política de estado para beneficio 
de toda la sociedad. 

Con esta interpretación el obradorismo y su máximo representante, el mismísimo 
Presidente de la República, nos muestra porque desde el inicio de su gobierno prefiere 
lealtad que capacidad en sus funcionarios, porque desde el principio de su administración 
quiso descentralizar las dependencias federales en diversos entidades del país y reducir 
la burocracia, se entiende porque los fideicomisos diversos que se habían creado con 
participación de la sociedad civil fueron cancelados y se entiende también porque las 
políticas sociales que todos conocemos las dirige desde Palacio Nacional y son dirigidas a 
sectores pobres lo cual se saluda, pero no las quiere universalizar y por lo tanto las utiliza 
como clientelas electorales. 

Es así que vemos hoy que para el gobierno de este país la democracia es cara, porque el 
INE es un servicio civil de carrera que si bien es producto de una lucha social de más de 
30 años, su composición política está en función de una negociación política y no de 
quien tiene la mayoría o quien tiene el gobierno para su respaldo. Sin duda, este 
organismo requiere una cirugía profunda pero no en la forma como la quiere imponer el 
gobierno, es por ello que también el presidente considera que 500 diputados y 128 
senadores no benefician al pueblo porque no tienen la representación política de partido, 
pero sobre todo porque hay recursos económicos de por medio y entonces por eso 
también nos explicamos su política de austeridad republicana-franciscana, porque los 
recursos tienen que ir en dos sentidos únicamente, proteger el mercado y las grandes 
empresas nacionales y transnacionales, y en un segundo sentido la clientela electoral que 
lo mantendrá o mantendrá su partido en el gobierno por varios años. Por lo tanto, todo lo 
que está a lo largo y ancho del espectro social, cultural y democrático es estorbarle. 

Con esta definición de su modelo de gobierno el Presidente de la República está 
mandando al baúl de los recuerdos, en un rincón de la historia, la lucha que desde la 
izquierda miles de personas y dirigentes emprendieron por la democratización del país, 
por el sufragio efectivo, contra el fraude electoral, por mayores recursos al campo, por 
fortalecer el sistema de salud, por una educación laica, gratuita y científica de calidad, por 
un salario digno, democracia sindical y verdadera representación de los trabajadores y un 
Estado que define la políticas públicas transversales de beneficio universal. Busca dejar 
en el olvido las transformaciones y las luchas que desde la izquierda muchos hombres y 
mujeres emprendieron y otorgaron su vida para hacer de este país un país más igualitario 
y solidario. 

 

 



 

 

Deja sin referente a la izquierda democrática mexicana, por lo que me gustaría conocer el 
posicionamiento del Partido del Trabajo ante está definición del modelo de gobierno del 
presidente López Obrador; me gustaría conocer el posicionamiento del Movimiento 
Urbano Popular que acompañó a López Obrador en estos 18 años de lucha y también de 
las corrientes de izquierda que hoy están en Morena y que seguramente tendrán alguna 
posición al respecto. Lo cierto hoy es que construir un Estado Social Democrático y de 
Derecho donde se reconozcan los derechos de la diversidad social de nuestro país, se 
protegen los derechos humanos, se regrese el Ejército a los cuarteles, se haga una 
verdadera policía nacional, que se apliquen políticas de cuidado, que los beneficios 
sociales permitan que los sectores menos favorecidos escalen aún y mejor nivel social y 
de vida, donde los profesionistas tengan mayores oportunidades de empleo, donde los 
sindicatos elijan democráticamente a sus dirigentes y donde no se les coarte el derecho 
de huelga y de manifestación y donde se vean políticas ambientalistas y animalistas en 
función de lo que acontece a nivel internacional, y donde la posibilidad de enfrentar 
regionalmente los desafíos del cambio climático, las migraciones, la energía y el comercio 
están totalmente desfasadas u olvidadas y creo que aquí hay una oportunidad para esta 
izquierda democrática qué no aún se convence de serlo pero que en el papel ya lo 
plasmaron. 

La oportunidad es de construir un Programa de Nación Progresista dirigido 
transversalmente a la sociedad y que recoja las políticas públicas que más han tenido 
éxito a nivel internacional, pero con un compromiso de que las diferencias entre las 
izquierdas y de estas, frente a otros sectores conservadores de derecha se resuelvan 
profundizando la democracia, democratizando sus partidos transparentando sus recursos, 
invirtiendo en formación política, ideológica y ciudadana, en donde se invierta para 
combatir el racismo, la xenofobia y se promueva la igualdad de géneros. Esta es la 
oportunidad que tiene la izquierda. 

Si sólo buscan confrontar al Ejecutivo y a Morena a partir de las descalificaciones una vez 
más, van a perder. 

Yo lo advertí en 2018, a los hoy mismos dirigentes del PRD, antes de mi renuncia al 
mismo: “Es con democracia cómo se puede derrotar al gobierno de López Obrador, no es 
con alianzas con el PRI, con el PAN, no es creando una falsa idea de un gobierno de 
coalición porque se reparten las carteras a diferencia de una coalición de gobierno donde 
se integra un gobierno a partir de políticas públicas definidas y donde, si no se cumplen, 
se renuncia, y en esas mismas reuniones advertí que los ciclos de gobiernos populares 
como el que hoy tenemos en nuestro país tenían una duración de 12 años y que por lo 
tanto la mejor estrategia que en aquel momento tenía el PRD era construir su propio perfil 
de izquierda, sus propias propuestas de izquierda y presentarle a la ciudadanía y en el 
congreso iniciativas de profundización de la democracia, y no como lo que hoy hacen que 
sólo buscan mantener el statu quo y por esas razones, por esas diferencias, hoy ya no 
sigo militando en ese partido, pero tampoco comparto la idea de que tenemos que a partir 
del discurso del presidente de este 27 de noviembre, apegarnos al humanismo. 

 



 

Hoy tenemos que construir los socialdemócratas y los progresistas de nuestro país un 
proyecto de nación progresista a 30 años y disputar en el terreno ideológico al humanismo 
mexicano, que no es otra cosa, más que el inicio una vez más de la construcción de un 
partido único, aislado del mundo, confrontativo, nacionalista con posibles futuros fascistas. 

El presidente abandonó el espectro de izquierda y se tiene la oportunidad, si se es 
inteligente, de comenzar a llenar ese vacío con verdaderas acciones, ejemplos y 
propuestas de izquierda democrática que es el modelo mas exitoso en el mundo. 

https://metapolitica.news/2022/11/28/opinion-humanismo-mexicano-el-reciclado-
liberalismo-social-y-la-izquierda-democratica-sin-referente/ 
 
 
ES TIEMPO 
MARTÍN EQUIHUA 
 
 MARCHA HISTÓRICA DE “ACARREADOS” 
La de ayer fue una marcha histórica. El poder carismático del presidente Obrador y las 
políticas públicas de corte social, mostraron su resultado a pesar de las descalificaciones 
del autoengaño opositor. A los marchistas les había calado hondo la etiqueta anticipada 
de que eran acarreados, pero con ingenio resignificaron el calificativo. “Yo soy acarreado 
por mi conciencia”, decía una leyenda al pecho. 
En realidad fue una movilización muy alegre, de rotundo respaldo al presidente y al 
proceso de transformación que encabeza. Son las calles y plazas abarrotadas que las 
encuestas sugieren al dar cuenta, desde el primer día de gobierno, de la amplia simpatía 
con el líder tabasqueño. Por eso el torrente humano al que su líder expresó que la suya 
es una política enmarcada en el “humanismo mexicano”, que sugiere amor al pueblo y sin 
el cual, dijo, nada se puede hacer en política, “ese noble oficio, de alta jerarquía 
espiritual”. 

Los grandes medios de comunicación continuarán minimizando a la figura presidencial y 
su poder de convocatoria, y no es gratuito. Los más de 42 mil millones de pesos que han 
dejado de percibir del gobierno obradorista seguirán pesando en el ánimo editorial. Por 
eso descalificaron la marcha desde antes, durante y después de su realización. Por eso 
las etiquetas fáciles y los torpes señalamientos de “presidente en campaña”, o que busca 
su reelección y otros del autoengaño y la obsesión. 

Las primeras planas que circulan desde la madrugada, señalan que “Muchos marchan, 
pocos lo escuchan”, y hacen recuento pormenorizado de camiones, empujones, 
desorganización o de la ciudad convertida en megaestacionamiento. Dolidos pues, por 
esos miles de millones de pesos que ya no colman sus cuentas a cambio de embellecer 
las acciones de gobierno. La transformación también ha modificado la relación entre el 
poder y el sistema de medios: ya no son los que fijan la agenda pública. En su tono 
picaresco, el presidente dirá, tras el ahorro, que recibir la calumnia diaria, al final del día, 
“ha sido un buen negocio”. 
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Las carnitas michoacanas 

Las carnitas michoacanas estuvieron presentes en la marcha, junto a las danzas de 
viejitos y del pescado, pero también los tlacololeros y las bandas de chile frito de 
Guerrero; los diablos de Oaxaca y las tlayudas; las marimbas del sureste y los conjuntos 
musicales de Linares. Batucadas, mariachi, pireris. Fiesta, celebración. Recarga social de 
la batería transformadora. 

Múltiples pancartas sintetizan el caudal de emociones: “Al peje no se le toca”; “honesto, 
valiente, así es mi presidente”; “no vine por mi torta, vine por mis huevos”; 
“orgullosamente indio pata rajada”; “la oligarquía ya no gobierna en México”, y las ya 
clásicas: “amor con amor se paga” y “es un honor, estar con Obrador”. 

En su discurso, el presidente corresponde a ese caudal emotivo, y recuerda que en 
política vale aferrase en los propósitos, sin fallar a principios éticos y compromisos con la 
justicia, el desarrollo humano y la mejor distribución de la riqueza. Y recuerda que su 
lema: “por el bien de todos, primero los pobres”, debería de ser la “esencia de la actividad 
política”. 

Pero en democracia, se dice también con tono clásico, ni las victorias ni las derrotas son 
para siempre. La oposición tiene tiempo para acuerparse y disputar el voto para su 
retorno en la elección del 2024. Ya tuvieron su propia y nutrida marcha, primera acción 
unificada del bloque opositor que incluyó en su promoción al consejero presidente del INE 
y otros consejeros que, por definición, deberían de ser neutrales en estas lides. 

Por su cuenta, los y la aspirante a la sucesión presidencial en el bloque en el poder están 
ya en el proceso de asignación de la candidatura, que ocurrirá en 10 meses más. 

La disputa es clara: o continuar la transformación ofrecida en más de 20 años de 
activismo político, o regresar a los esquemas de privilegios. En este tiempo de mujeres y 
de relevo generacional se espera que la señal beisbolera presidencial haya quedado 
clara. 

P.D. Las crónicas de la euforia saudí o japonesa, por los triunfos futboleros sobre 
Argentina y Alemania, tal vez se quedan cortas para capturar el profundo sabor de la 
victoria de un David sobre un Goliat de la pelota. Es un estallido pasional que rompe el 
eterno deseo de que, algún día, triunfen los débiles, los más pequeños, sobre los grandes 
y arrogantes. 

https://metapolitica.news/2022/11/28/es-tiempo-marcha-historica-de-acarreados/ 
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MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA  
ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
 PARA QUE LA CALLE NO NOS OLVIDE 
Fue un domingo de fiesta en la Ciudad de México y aquellas consignas fervientes que en 
el pasado se coreaban como manifestación de un hartazgo hacia el fraude, la injusticia y 
el autoritarismo; hoy formaron parte de la algarabía de haber dejado atrás esos episodios 
oscuros que laceraron al pueblo mexicano. 

Nuestro presidente revitalizó su liderazgo de cara a una nación a la que le urgen adalides 
de sus causas, muchas de ellas aún irresueltas. López Obrador volvió a emerger de entre 
un pueblo que cerró las principales vialidades del corazón del país para convocarnos a 
defender lo que se ha logrado en cuatro años del nuevo régimen y para arengarnos a ir 
por más. 

La vitalidad de la democracia en México es inédita y se palpa en las avenidas, antes 
tomadas por opositores mermados y ahora inundadas por una mayoría ciudadana. Ambas 
manifestaciones, con agendas distintas, sucedieron y concluyeron sin que se quebrara un 
vidrio y con la sola pasión de quién confronta sus convicciones, principios y proyectos. Si 
López Obrador es un gobernante autoritario, como lo aducen sus adversarios, este 
practica un autoritarismo muy sui géneris. 

Una histórica fiesta democrática dominical fue la que vivimos en el trayecto del Paseo de 
la Reforma hacia el Zócalo de la capital del país. Pero para haberla gozado, y para que la 
derecha también lo haga a placer, fue la izquierda la que puso la mayor cuota de sangre y 
de sacrificios, y fueron esas mismas calles los testigos mudos de vejaciones y ultrajes que 
padecieron miles antes de nosotros, justo por pensar diferente y hacer patente sus 
divergencias. 

Volvimos a las calles para recordar no sólo nuestro triunfo histórico de hace cuatro años, 
sino también para remembrar aquellos años en los que poníamos en riesgo nuestra 
integridad. No sólo marcharon los logros de nuestro movimiento que permitieron dibujar 
sonrisas en nuestros rostros; también nos acompañaron nuestros muertos, los silenciosos 
pero dignos mexicanos y mexicanas que abrieron las avenidas al paso de los que ahora 
las recorremos gozando libertad. 

Que las calles no nos olviden, para que nuestro movimiento no se extravíe. Que las 
banquetas nos sigan recordando el andar pausado de nuestros mayores, para evitar que 
esta revolución pacífica que comienza a cambiar al país no se inunde del arribismo de 
granujas que quieren sostener sus privilegios. Que sigamos andando las calles mirando 
hacia arriba, para recordar que nacimos para hacer historia y no para la pequeñez de un 
palacio o de una ambición vulgar. 

https://metapolitica.news/2022/11/28/michoacan-recuperando-la-utopia-para-que-la-
calle-no-nos-olvide/ 
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RESPUESTA 
 
 
¡CONMOVEDORA SOLEDAD! 
 Sobre todo en el capítulo VIII y en el apéndice de ‘El laberinto de la soledad’, Octavio Paz 
(1914-1998), nuestro Premio Nobel de Literatura en 1990, nos hace sentir la soledad de 
nuestros días y su dialéctica. 

Ahí nos explica lo que ha sido la tutela gubernamental generada por la Revolución de 
1917. La protección y el patrocinio del gobierno es para todos, tanto para los trabajadores 
como para los patrones dueños del capital. 
En la unidad de todos, el presidente tenía como tarea lograr el equilibrio armonioso de las 
fuerzas productivas. 
Empero, al insertarnos en una globalización obligada por el desarrollo, y de utilidad para 
encontrarnos con todas las naciones, hubo en nuestro país confusiones y ajustes, que no 
hemos tratado con la inteligencia debida. 
Y tomando esta base, nos habla Paz del “doble significado de la soledad”; en una de 
ellas, en “fiestas, reuniones, desfiles, marchas, manifestaciones y demás actos rituales, el 
hombre piensa despierto, y esto lo lleva a sinuosas pesadillas, que desembocan en la 
soledad”. 
Hasta aquí nuestro poeta Octavio Paz, quien hace muchos años nos obsequió su palabra 
por muchas horas de dos días, a 9 jóvenes nicolaitas ansiosos de convivir con él, 
analizando sus textos. 
Sábado 27 de noviembre del 2022, fecha en que convocó y organizó una marcha 
multitudinaria nacional el actual presidente de la república, frente al Palacio Nacional, en 
donde vive con “rigurosa austeridad”, ya que sólo gastó del erario federal decenas de 
miles de millones de pesos, sin sentido para el bienestar de México. 
En esa grandísima “marcha, fiesta, desfile, reunión, manifestación o simple acto ritual” 
para el tlatoani en turno, hubo seguramente gente que asistió por sus medios y por su 
voluntad; empero, ahí se congregó una cantidad mayoritaria que no asistió por sus 
medios ni por su voluntad. 
Y ellos, los acarreados, los obligados, deben de sentir en su conciencia un vacío, por ser 
utilizados como cosas, como objetos numéricos, al placer del poderoso, y viviendo su 
soledad dentro y fuera de esas multitudes. 
La afrenta que les ha causado ese autócrata no la deben olvidar nunca, porque sería 
olvidar demasiado. 
Todos debemos de saber que los presidentes autoritarios y dictatoriales, de izquierda o de 
derecha, jamás pueden transformar la economía de un país a favor de las mayorías. 
Seguramente observaron y escucharon como el presidente de México socarrón afirmó, 
confesando, en cadena nacional: “Son tantos los acarreados que ya no hay camiones… 
vengan todos, ¡ayúdenme!… cada contingente debe de venir por estados y cada uno de 
sus gobernadores debe encabezarlos… hay que apoyar con todo a los que asistan a la 
marcha”. 
Con torpeza dieron la orden de que elementos de las fuerzas armadas del gobierno 
fueran al ese desfile, o fiesta, sin armas y vestidos de civil. 
¡Todo eso afecta a México! 
 
 
 



 
 
Ese silencio de la soledad está plagado de voces, y muy pronto de actos eficaces y 
organizados por decenas de millones de mexicanos para lograr seguridad pública, 
desarrollo educativo y económico, productividad pertinente, justa distribución de lo 
producido, paz con justicia y libertad con orden. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/139024-conmovedora-soledad-28112022.html 
 
 
BRÚJULA 
ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 

PANORAMAS 
EL MÍERCOLES: ya ni para qué les cuento cómo está mi Tía Coty con la derrota 
de México ante Argentina. Con decirles que este domingo ya ni de comer nos hizo y sólo 
nos gritó “¡Háganse de tragar, si quieren!. A mí ni me hablen”, mientras mi perro El 
Cachuchas se metía a su perrera todo agüitado y yo y mi prima la Chachis, junto con mi 
sobrino el Tony, ya no sabíamos qué decir porque sí nos dolió y feo ver a 
nuestros ratoncitos verdes perder como siempre, y sin que haya un futuro para el futbol 
mexicano. Pero ya ni le sigo, porque creo que ya hasta me duele el bofe del coraje y 
ahora hay qué esperar a ver si hacen el milagrito de ganarle a Arabia Saudita ¡3-0! pa’ 
poder calificar. Mmmmta lo veo en chino. Pero todo depende de ellos y mejor ahí se 
ven… 
Y BUENO A esperar al miércoles… 
PERO CAMBIANDO de temas y entrándole a las acciones de gobierno, en cuanto al 
federal, este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador con un zócalo lleno y 
luego de encabezar una marcha multitudinaria que partió desde el Ángel de la 
Independencia hasta la plaza de la Constitución, al filo de las 3 de la tarde dio un mensaje 
por sus 4 años de gobierno, en el que mencionó la obra que viene realizando en su 
administración… De entrada, señaló que “no podría yo iniciar mi texto sin antes recordar 
y ofrecer este acto a los que fueron precursores y se nos adelantaron, y van a seguir 
estando siempre con nosotros, porque son como esas personas, mujeres, hombres, que 
cierran los ojos, pero que deben estar velando, y deben de estar muy felices”, dijo, tras 
puntualizar que “les dedicamos a ellos este acto, porque comenzamos a luchar muy 
temprano, es decir, desde hace muchos años, y gente que inició ya no nos ha podido 
acompañar, pero, repito, siempre van a estar con nosotros”. 
EN SU MENSAJE ante la multitud, entre otros puntos y al resaltar que “con hechos deseo 
explicarles lo que se ha realizado hasta ahora y lo que se está haciendo y deberá 
terminarse hasta el final de mi encargo presidencial”, enumeró y sintetizó 110 acciones “y 
logros de este gobierno, que somos todos”, puntualizando que “todo lo realizado se ha 
hecho desde abajo y con la gente. Se ha dado atención a los pueblos indígenas de 
México. No se excluye a nadie y se garantizan los derechos individuales y colectivos, pero 
se aplica el principio de que, por el bien de todos, primero los pobres”, reforzó el 
mandatario de la Nación... 
POR CIERTO que fue en la entrada de su mensaje cuando el presidente López Obrador 
subrayó: “No, no a la reelección. Nosotros somos maderistas. Sufragio efectivo, 
democracia efectiva, no reelección”… 
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CABE DESTACAR que el evento de la Ciudad de México al que llegaron miles y miles de 
personas, inició por la mañana con la marcha desde el Ángel de la Independencia hasta la 
plaza de la Constitución con la participación también del gabinete presidencial, con la 
presencia de diputados y senadores morenistas del país, así como de los gobernadores 
emanados de ese partido, incluido el de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla quien en su 
twitter, en el que aparece en la foto al lado del presidente AMLO, señala: “Es un honor 
estar con @lopezobrador_ y vamos a seguir marchando al lado de este gran hombre, que 
ya se ganó un lugar en la historia. Amor con amor se paga. #LaMarchaDelPueblo”, señala 
mientras que en un segundo tuit, plasma: “Hoy, junto a cientos de miles de 
personas, regresamos a las calles, donde se gestó este movimiento, marchando codo a 
codo con nuestras y nuestros compañeros. La Cuarta Transformación nadie la puede 
detener. ¡Viva la 4T! #LaMarchaDelPueblo”. Asimismo, en otra foto, Ramírez Bedolla 
aparece con el presidente AMLO y un grupo de gobernadores, así como con el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López Hernández y la jefa de Gobierno de la capital del 
país, Claudia Sheinbaum, que como ustedes y yo sabemos estimados 
lectores, suenan y fuerte para la candidatura morenista a la Presidencia de la República… 
POR CIERTO, otro de los fuertes candidatos a la presidencia por el partido guinda que 
estuvo presente en la marcha, fue el canciller Marcelo Ebrard, quien 
recientemente regresó del Medio Oriente y precisamente de Qatar, encabezando 
la inauguración del Centro México –en donde el aguacate michoacano fue protagonista 
tras anunciar la llegada de varias toneladas del fruto-- y dándose un baño de pueblo con 
la multitud de mexicanos que andan allá y que hasta le gritaban “presidente, presidente, 
presidente” y por supuesto que le coreaban “saca las chelas”, ante la restricción de 
bebidas que se vive y que seguramente ¡padecen! los mexicanos que la neta, sin chelas, 
como que no funciona un partido… 
PERO EN FIN como les decía, Ebrard también marchó del Ángel hacia el Zócalo, aunque 
son varios los medios de información que comunican y pasan un video que, durante el 
trayecto, un objeto lo golpeó en el rostro. Se quitó los lentes, para checar y continúo su 
camino y estuvo presente en el mensaje presidencial… Por cierto, Marcelo Ebrard estuvo 
en Morelia este sábado y hasta presenció en compañía del gobernador, el partido en 
donde México perdió ante Argentina 2-0… 
PERO BUENO, siguiendo con la marcha de este domingo, el que no estuvo presente, 
pues fue Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del 
Senado y que es otro de los fuertes aspirantes morenistas a la presidencia de la 
República, quien se encuentra en la XVI Reunión Interparlamentaria España-México, que 
se celebra en Madrid… 
PERO DÉJENME les comento que en una entrevista de este sábado en la capital 
española y en torno a su futuro --luego de las notorias y públicas controversias que ha 
tenido al interior de su partido-- Ricardo Monreal recalcó y subrayó que ha sido leal al 
movimiento que encabeza el presidente AMLO, aunque también dijo que suele dialogar 
con la oposición, tras dejar entrever que está en proceso de definición respecto a su 
futuro político rumbo al 2024 ya que incluso, suena con posibilidades de participar en 
la coalición Va por México: “No he tomado la última palabra”, señaló enfático tras 
mencionar que “tengo 42 años de ser servidor público. La política es un proceso no 
precipitado, no arrebatado, tiene ritmos.  
 
 
 



 
 
Me precio de conocer la política, tengo 42 años de ser servidor público. Me precio de 
conocer los ritmos, aunque nunca se conoce lo suficientemente, pero los ritmos los vamos 
a ir diseñando sin precipitación y sin arrebatos”, reiteró luego de enfatizar además que no 
es un político de piel sensible. “Uff, si fuera imagínense. Si ustedes se meten ahorita a las 
redes van a ver todo lo que dicen de mí: de traidor por estar acá en España cumpliendo 
una responsabilidad constitucional, como presidente de la delegación mexicana en esta 
Interparlamentaria”, señaló el legislador… 
ASIMISMO Monreal agregó que “yo he platicado con todos los partidos, no me gusta 
avergonzarme de ello. El dialogar con partidos distintos al mío no nos hace menos. No 
nos hace de ninguna manera un traidor, ni menos un mexicano que no esté con el 
presidente”, remarcó… En fin, estimados lectores, como habrán notado, el movimiento 
rumbo al 2024, también se dejó sentir y está en todo su apogeo con tres aspirantes que 
asistieron y se dieron su baño de pueblo. Órale pues… 
Y EN CUANTO a gobiernos municipales, en lo que se refiere a Morelia, el alcalde Alfonso 
Martínez Alcázar, señaló tajante que en su gobierno “las obras se planean en campo y no 
detrás de un escritorio”. Esto, durante una gira que realizó por distintas 
colonias capitalinas, como en Praderas Paraíso, en donde hizo entrega de la calle Manuel 
Santos Salazar ante decenas de vecinos de quienes escuchó sus necesidades, tras 
asegurar que las peticiones de la sociedad moreliana son tomadas en cuenta para la 
construcción de obras. ¿Quihubo… 
POR CIERTO QUE el Ayuntamiento capitalino resaltó este sábado que gracias a 
la favorable tendencia en el sector turístico económico, “Morelia se está convirtiendo en 
el principal receptor del centro del país”, según lo afirmó la secretaria de Turismo 
municipal, Thelma Aquique Arrieta, tras destacar que durante el último trimestre de este 
año, “la ciudad mantiene una agenda llena de diversos acontecimientos de talla nacional e 
internacional y refuerza la segmentación turística como los festivales, la gastronomía, la 
artesanía y los congresos y convenciones”… 
MENCIONÓ ADEMÁS que durante este noviembre la actividad turística y económica de 
los prestadores de servicios “se vio beneficiada con el reciente puente vacacional con 
motivo de los festejos de la Revolución Mexicana, en donde se tuvo registro de 
una ocupación hotelera cercana al 85 por ciento” y a esto, se sumó a la campaña del 
“Buen Fin” que varios establecimientos y prestadores de servicios llevaron a cabo… 
TAMBIÉN RESALTÓ la llegada del pasajero 1 millón de Volaris “lo que representa la 
confianza de las empresas por invertir y confiar en Morelia”. ¿Qué tal?... 
PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, en el 
plano estatal pues les recuerdo nuevamente cómo va el marcador rumbo al 2024 cada 
vez más cercano... Para las senadurías, por MORENA, apunten a Carlos Torres Piña, 
Roberto Pantoja Arzola y Fidel Calderón Torreblanca, aunque les comento que 
ya empezó a sonar la alcaldesa de Lázaro Cárdenas, María Itzé Camacho Zapiaín… Por 
el PAN, Marko Cortés Mendoza va mano y seguro que estará en la lista. Lo 
siguen Teresita Herrera y José Manuel Hinojosa … 
EN el PRI, suenan para la senaduría Adriana Hernández Íñiguez y Daniela de los Santos 
Torres… 
Por el PRD, Araceli Saucedo Reyes y Víctor Manuel Manríquez González… 
EN el PVEM, sigue perfilado y pisando firme Ernesto Núñez Aguilar… Y bueno, no está 
por demás decir que como independiente para el Senado, también suena Alfonso 
Martínez Alcázar, pero ya es más que notorio que él va perfilado para buscar repetir en la 
alcaldía de Morelia… 
 



 
 
Y PARA diputaciones tanto para repetir en las locales como para las federales, apúntenle 
que en el Congreso del Estado vienen sonando Óscar Escobar Ledesma, David Cortés 
Mendoza, Reyes Galindo Pedraza, Baltazar Gaona García (que también tiene muchas 
posibilidades para la alcaldía de Tarímbaro), Eréndira Isauro Hernández, Julieta Gallardo 
Mora. También Julieta García Zepeda (que de igual manera suena para la alcaldía 
de Lázaro Cárdenas, en donde, por cierto, para la misma posición ya suena el actual 
síndico Manuel Esquivel Bejarano), así como Samanta Flores Adame que podría también 
buscar la alcaldía de Pátzcuaro. ¿Quihubo?... 
AHORA EN CUANTO a los que suenan para buscar las diputaciones de Morelia, tanto 
federales como locales, apunte a Héctor Gómez Trujillo y Guadalupe Herrera Calderón –
que podría ir de igual manera por la sindicatura--, del gabinete alfonsista y en cuanto a los 
regidores, pues de acuerdo a lo que hemos observado suenan Miguel Ángel Villegas 
Soto, Claudia Lázaro Medina y Minerva Bautista. ¿Quihubo?... 
PERO EN URUAPAN también hace aire y les comento que para la alcaldía suenan y 
fuerte el diputado federal Carlos Manzo, así como el actual alcalde Ignacio Campos, 
además de la sindica Magdalena Azeneth Ramírez. ¿Quihubo?... 
AAAAAHHH y de despedida para que no les digan, ni mucho menos les cuenten, les sigo 
presentando al trío de aspirantes de donde les doy casi por seguro que saldrá la próxima 
rectora de la UMSNH en ¡42 días! el 8 de Enero del 2023: Ireri Suazo Ortuño, Yarabí Ávila 
González y Tania Haideé Torres Chávez. Al tiempo… Finalmente, estimados lectores, les 
recordamos que la pandemia, aunque a la baja, no se ha ido. Así que buzos caperuzos… 
Y BUENO, por otra parte, a esperar el milagro el miércoles de calificar en el Mundial con 
esta generación de jugadores que la neta, nomás no dan una. Y si a eso le sumamos 
que a los federativos ¡les vale! la noble afición --que es casi todo el pueblo mexicano que 
ve en el fútbol su desfogue-- y andan más metidos en el negocio que en el deporte, 
haciendo lo que quieren, con las reglas que quieren aprovechando que nadie les dice 
nada, pus más difícil está el panorama de que México califique. Pero en fin, ojalá, ojalá, 
ojalá… 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/139025-panoramas-28112022.html 


